
PRINSIP PENGADAAN BAHAN PUSTAKA PERPUSTAKAAN FPIK UNIVERSITAS SAM RATULANGI MANADO UNTUK MEMENUHI KEBUTUHAN INFORMASI PEMUSTAKA

Maria Rini Kresensia Ndraha¹, Sintje A. Rondonuwu², Jeffry W. Londa³
Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informatika
Universitas Sam Ratulangi Manado, Jln. Kampus Bahu, 95115, Indonesia
**e-mail: rinindraha141001@gmail.com*

Abstract

The main problem in this research is how the principle of library materials procurement for the Faculty of Fisheries and Marine Sciences Library, Sam Ratulangi Manado University to meet the information needs of users. With the aim of knowing whether the library materials procurement for the Faculty of Fisheries and Marine Sciences Library, Sam Ratulangi Manado University has met the needs of users. Based on a pre-survey conducted by the author at the Faculty Fisheries and Marine Sciences, Sam Ratulangi Manado University, the current of library materials procurement is only based on student or lecturer donations and grants from the head office. Therefore, the information needs of users have not been met properly because most of the existing library materials are old collections. Users are also reluctant to come because the availability of information in library is still not fulfilling, even though the serviced provided by librarians are good. The research method used is qualitative method, with data collection techniques using observation, interviews, and documentation. With 5 informants; 1 head of administration, 1 head of library, and 3 students. The focus of this research is the interest and needs of users, goals, functions, and scope of library services, the advancement of knowledge and the richness of the soul in a positive sense, and library materials meet the quality requirements. Faculty of Fisheries and Marine Sciences Library Sam Ratulangi Manado University plays an important role in meeting the information needs of users. the information provided must be of high quality and adapted to the times, therefore libraries need to procure renewable library materials.

Keywords: Principle, Procurement of Library Materials, Information Needs

¹ Mahasiswa Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informatika FISPOL – UNSRAT

² Dosen Program Studi Ilmu Komunikasi FISPOL – UNSRAT

³ Dosen Program Studi Ilmu Komunikasi FISPOL – UNSRAT

Abstrak

Penelitian ini membahas mengenai prinsip pengadaan bahan pustaka di Perpustakaan, dengan tujuan untuk memahami pokok permasalahan yang terkait pada FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado untuk memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Dengan tujuan mengetahui apakah prinsip pengadaan bahan pustaka Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado telah memenuhi kebutuhan pemustaka. Penulis telah melakukan *pra-survey* di perpustakaan sebagai dasar untuk penelitian ini pada FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado, pengadaan bahan pustaka saat ini hanya berdasarkan sumbangan mahasiswa atau dosen dan hibah dari kantor pusat. Oleh karena itu, kebutuhan informasi pemustaka belum terpenuhi dengan baik karena kebanyakan pula bahan pustaka yang ada merupakan koleksi lama. Pemustaka pun enggan datang karena ketersediaan informasi di perpustakaan masih kurang memenuhi, meskipun pelayanan yang diberikan oleh pustakawan baik. Dalam penelitian ini, metode penelitian yang digunakan adalah metode kualitatif, dengan teknik pengumpulan data melalui cara observasi, wawancara, dan dokumentasi. Terdapat 5 orang informan yang menjadi sumber data dalam penelitian ini, yaitu: 1 orang kepala bagian tata usaha, 1 orang kepala perpustakaan, dan 3 orang mahasiswa. Adapun yang menjadi fokus dalam penelitian ini yaitu Minat dan Kebutuhan Pemakai, Tujuan, Fungsi, Dan Ruang Lingkup Layanan Perpustakaan, Kemajuan Pengetahuan Dan Kekayaan Jiwa Dalam Arti Positif, dan Bahan Pustaka Memenuhi Kualitas Persyaratan. Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado berperan penting untuk memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Informasi yang disediakan harus berkualitas dan disesuaikan dengan perkembangan zaman, karena itu perpustakaan perlu melakukan pengadaan bahan pustaka yang terbaru.

Kata Kunci: Prinsip, Pengadaan Bahan Pustaka, Kebutuhan Informasi

PENDAHULUAN

Perpustakaan perguruan tinggi yang mana adalah faktor pendukung dalam melaksanakan tujuan utama perguruan tinggi di Indonesia yang dikenal dengan nama Tri Dharma Perguruan Tinggi (pendidikan, penelitian dan pengabdian masyarakat). Perpustakaan ini berada di lingkungan kampus dengan mahasiswa, dosen, dan civitas akademik perguruan tinggi tersebut sebagai pemustakanya. Peran perpustakaan dalam memberikan pemustaka khususnya mahasiswa yang menggunakan bahan pustaka sebagai sarana pelaksanaan tugas-tugas dalam melaksanakan kegiatan di perguruan tinggi. Signifikansi perpustakaan perguruan tinggi dalam memenuhi kebutuhan informasi pemustaka, untuk memenuhi kebutuhan setiap fakultas, jurusan, dan mata kuliah di sebuah perguruan tinggi, perpustakaan harus memiliki koleksi bahan pustaka yang relevan. Untuk menyediakan kebutuhan pemustaka dengan menyediakan bahan pustaka yang relevan, maka perlu melakukan kegiatan pengadaan bahan pustaka. Karena kebutuhan informasi pemustaka selalu mengalami perubahan sejalan dengan perkembangan zaman, sehingga setiap waktu selalu ada perubahan atau penambahan informasi dan hal ini tentu sangat berpengaruh terhadap sumber-sumber informasi yang disediakan perpustakaan. Berdasarkan pra survey di Perpustakaan FPIK, pengadaan bahan pustaka saat ini masih belum sepenuhnya terlaksana dengan maksimal, hal ini dikarenakan pengadaan hanya berdasarkan pada sumbangan dan hadiah. Pada pengamatan awal bahan pustaka yang ada berdasarkan sistem pengadaan yang ada, memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Namun, yang perlu diperhatikan lagi bahwa pengadaan bahan pustaka tidak hanya berdasarkan sistem yang telah diterapkan. Proses pengadaan koleksi di perpustakaan FPIK belum berjalan dengan baik sesuai dengan sistem pengadaan bahan pustaka yang seharusnya, kemungkinan hal ini disebabkan salah satunya oleh karena keterbatasan anggaran. Pengajuan bahan pustaka tidak dapat dilaksanakan sesuai yang diharapkan. Sehingga perpustakaan tidak dapat memberikan

perencanaan bahan pustaka yang dibutuhkan dan hanya bergantung pada pengadaan dari sumbangan dan hadiah. Bahan pustaka diberikan oleh mahasiswa yang telah menyelesaikan pendidikannya di Fakultas Ilmu Perikanan dan Kelautan, para dosen yang telah melakukan penelitian, juga yang telah menyerahkan hasil karya tulis mereka pada perpustakaan. Hal ini menjadi hambatan yang dihadapi oleh pustakawan dalam memilih dan menyesuaikan bahan pustaka yang sesuai dengan kebutuhan pengguna. Perumusan masalah yang dijadikan fokus pada penulisan ini adalah berkaitan dengan bagaimana prinsip pengadaan bahan pustaka Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado untuk memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Tujuan dari hasil penelitian ini untuk mengetahui prinsip pengadaan bahan pustaka Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado untuk memenuhi kebutuhan informasi pemustaka.

METODE

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif. Sugiyono (2015), mengemukakan bahwa metode penelitian kualitatif merupakan suatu pendekatan penelitian yang dilakukan pada kondisi obyek yang alami tidak seperti eksperimen. Peneliti dalam metode ini berperan sebagai instrument utama, teknik pengumpulan data dilakukan secara triangulasi (gabungan), analisis data dilakukan secara induktif, dan hasil penelitian kualitatif lebih menitikberatkan pada makna daripada generalisasi, dan lokasi penelitian di Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado. **Fokus Penelitian:** Prinsip Pengadaan Bahan Pustaka Soetminah (1992) yang di bagi menjadi empat bagian: 1. Minat dan Kebutuhan Pemakai, 2. Tujuan, Fungsi, dan Ruang Lingkup Layanan Perpustakaan, 3. Kemajuan Pengetahuan dan Kekayaan Jiwa dalam Arti Positif, dan 4. Bahan Pustaka Memenuhi Kualitas Persyaratan. **Teknik pengumpulan data** dilakukan dengan pengumpulan data melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. **Analisis data** dilakukan dalam tiga tahap, yakni reduksi data, penyajian data, dan penarikan simpulan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Minat dan Kebutuhan Pemakai; Hasil dari wawancara dengan informan, koleksi yang tersedia di Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado terdiri atas buku teks dalam bahasa Indonesia dan bahasa Inggris, skripsi, tesis, disertasi, laporan magang/praktek kerja lapangan, proposal, penelitian dosen, jurnal serta cd. Pemustaka yang lebih sering datang mengunjungi perpustakaan didominasi oleh mahasiswa Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan. Bahan pustaka yang sering ditelusuri oleh mahasiswa yaitu buku-buku, skripsi, tesis, dan jurnal yang berkaitan dengan program studi yang diambil di perkuliahan. Untuk memperoleh bahan pustaka Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado dilakukan pengadaan yakni: sumbangan mahasiswa atau dosen dan hibah dari kantor pusat. Dengan sistem pengadaan bahan pustaka yang telah dijabarkan di atas, informan memaparkan bahwa perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado cukup memenuhi kebutuhan pemustaka. **Tujuan, Fungsi, dan Ruang Lingkup Layanan Perpustakaan;** Pemustaka menggunakan layanan perpustakaan yang kebanyakan adalah untuk meminjam buku, dan menyelesaikan tugas perkuliahan yang diberikan oleh dosen. Dengan memanfaatkan layanan perpustakaan, pemustaka dapat mengakses informasi yang dibutuhkan dalam proses pembelajaran. Berdasarkan hasil wawancara pada informan, perpustakaan dapat dikatakan menjalankan pengadaan bahan pustaka selalu berusaha memenuhi tujuan dan fungsi layanan yang sesuai standar sebagai perpustakaan perguruan tinggi. Kemajuan Pengetahuan dan Kekayaan Jiwa Dalam Arti

Positif. Pengadaan bahan pustaka yang dilakukan oleh perpustakaan berusaha menyajikan koleksi yang sesuai kebutuhan pengetahuan yang diperlukan pemustaka. Hal ini diupayakan dengan melakukan koordinasi dengan sumbangan yang akan diberikan oleh mahasiswa disesuaikan dengan kebutuhan perpustakaan. Namun, kebanyakan koleksi yang tersedia di perpustakaan Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan adalah koleksi tahun lama. Karena hal tersebut, pustakawan memberikan saran atau alternatif lain kepada pemustaka ketika tidak dapat menemukan informasi yang dibutuhkan. Alternatif lain yang diberikan pustakawan diantaranya dengan mengarahkan pemustaka untuk mencari di UPT Perpustakaan Universitas Sam Ratulangi Manado atau Dinas Perpustakaan Daerah Sulawesi Utara. Selain itu pemustaka diarahkan untuk mencari bahan pustaka melalui iPusnas, dan mencari e-jurnal melalui komputer yang disediakan oleh perpustakaan. Dengan kinerja pustakawan tersebut, pemustaka nyaman berada di perpustakaan terutama dengan bahan pustaka yang tertata rapi dan memudahkan pemustaka mencari literatur yang dibutuhkan. **Bahan Pustaka Memenuhi Kualitas Persyaratan;** Pengadaan bahan pustaka di perpustakaan Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan dapat dikatakan secara umum sesuai dengan kualitas bahan pustaka perguruan tinggi. Perpustakaan menyediakan bahan pustaka sesuai dengan program studi yang ada di Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan. Bahan pustaka relevan dengan kebutuhan informasi pemustaka perguruan tinggi sebagai bahan ajar bagi mahasiswa dan tenaga pengajar. Koleksi bahan pustaka perpustakaan cukup memenuhi karena tidak hanya menyediakan buku teks, namun juga terdapat hasil penelitian dosen dan mahasiswa serta hasil riset. Namun tanpa dikesampingkan juga bahwa perpustakaan masih belum memiliki koleksi bahan pustaka yang kurang up to date untuk lebih memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Hal ini dikarenakan perpustakaan hanya mengandalkan sumbangan mahasiswa dan dosen serta hibah sebagai sistem pengadaan bahan pustaka perpustakaan Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan. Diketahui bahwa *Empaty* pada petugas Perpustakaan Politeknik Kesehatan Kemenkes Sorong dalam mengatasi permasalahan pemustaka mengenai informasi yang dibutuhkan dan solusi yang diberikan oleh petugas perpustakaan sudah teratasi dengan baik.

KESIMPULAN

Kesimpulan: berdasarkan penelitian mengenai Prinsip Pengadaan Bahan Pustaka Perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado Untuk Memenuhi Kebutuhan Informasi Pemustaka. Maka ditarik kesimpulan: Bahan pustaka perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi menyediakan pengadaan bahan pustaka yang cukup sesuai dengan kebutuhan dan minat pemustaka. Meski sistem pengadaan yang diadakan hanya melalui sumbangan mahasiswa dan dosen serta hibah dari kantor pusat, bahan pustaka perpustakaan cukup memenuhi kebutuhan informasi pemustaka. Tujuan, fungsi, dan ruang lingkup layanan yang diberikan melalui pengadaan bahan pustaka perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado memenuhi sebagai perpustakaan perguruan tinggi. Pengadaan bahan pustaka perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado berusaha agar bahan pustaka yang ada sesuai dengan kemajuan pengetahuan saat ini. Perpustakaan berusaha memaksimalkan pemenuhan informasi kepada pemustaka meskipun kebanyakan bahan pustaka merupakan koleksi lama dan belum diperbaharui. Pengadaan perpustakaan FPIK Universitas Sam Ratulangi Manado mempertimbangkan bahan pustaka yang memenuhi kualitas persyaratan sebagai bahan pustaka perpustakaan perguruan tinggi. **SARAN;** Perpustakaan Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan perlu melakukan pengadaan bahan pustaka yang lebih baik lagi dengan sistematis dan terarah untuk meningkatkan kualitas dari perpustakaan. Dan dilakukan pengadaan bahan pustaka yang berfokus pada informasi terbaru sesuai perkembangan

zaman. Selain itu pihak fakultas dapat lebih memperhatikan dan mempertimbangkan pengadaan di perpustakaan dengan memberikan anggaran untuk melakukan pembelian bahan pustaka. Dan perpustakaan dapat meningkatkan fasilitas yang ada di perpustakaan.

DAFTAR PUSTAKA

- Perpustakaan Perguruan Tinggi. 2004. Pedoman Penyelenggaraan Perpustakaan Perguruan Tinggi. Jakarta:Perpustakaan Nasional RI.
- Soetminah. 1992. Perpustakaan Kepustakawanan dan Pustakawan. Yogyakarta: Kanisius.
- Sugiyono. 2015. Memahami Penelitian Kualitatif. Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono. 2013. Metode Penelitian Pendidikan (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D). Bandung: Alfabeta
- Sulistyo-Basuki. 1991. Pengantar Ilmu Perpustakaan. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.